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 تدشين المخيم الجراحي لأمراض العيون بعمران 

لقاء توعوي حول البيئة وطائر اللوام في الحديدة

أكثر من )729( مليون ريال إيرادات ضريبة القات في الحديدة العام الماضي

دورة للإعلاميين بعدن عن التوعية بمخاطر الفساد  

الدول المانحة بين المد والجزر

 بعد أن وضعت الحرب العالمية الثانية أوزارها ظهر هناك جانب 
مهم في العلاقات الدولية تمثل في شكل »المعونات« حيث عرف 
العالم مشروع )مارشال( لإحياء أوروبا التي دمرتها الحرب، ثم 
عرف بعد ذلك، وطوال نصف قرن من الزمان أشكالًا متطورة من 
المعونات مثل النقطة الرابعة ) وهو مشروع أمريكي( ، وصناديق 
ووكالات العون، مثلما نرى في الولايات المتحدة أو كندا أو بعض 

الدول العربية.
أو  المتحدة  للأمم  تابعة  دولية  هيئات  المجال  نفس  في  وب��رزت 

للمنظمات الإقليمية أو لصندوق النقد الدولي أو البنك الدولي.
 وهكذا أصبحت هناك آلية ثابتة في العلاقات الدولية حول قضية 
المعونات، ودخلت إلى اللغة السياسية أو الدبلوماسية مثل الدول 

المانحة أو الدول المتلقية.
والحقيقة أن الكلمة مطاطة وتتسع لأكثر من معنى، فالمنح التي 
لا ترد عون لا خلاف عليه، والقروض الميسرة وهي كذلك لأن أمد 
السداد قد يمتد إلى اربعين عاماً كما هو الحال في بعض قروض 
البنك الدولي، كما أن تكلفة القرض وفوائده تكون رمزية. ولعل 
هؤلاء الفقراء الذين يتلقون العون عبر آلية محفوظة هي الخضوع 

بشروط المانح سواء كانت اقتصادية أم سياسية.
ولا شك في أن الهدف من هذه المعونات كما كان معلناً باستمرار 
هو رخاء العالم، والسعي للعلاقات دولية قائمة على التعاون والتكافل 
والاعتماد المتبادل، وترسيخ السلام والأمن في العالم عن طريق 

معدته.
فإن كثيراً من  المانحة  ال��دول  إنه من وجهة نظر  القول  ويمكن 
أهدافها قد تحققت وذلك بربط سياسات الدول المتلقية بها، وفتح 
أسواقها، وتصريف البضائع لديها، بل والتغلغل الثقافي فيها أيضاً. 
الذاتية والجهد  التنمية  وكما يقول الاقتصاديون فإنه لا بديل عن 
الوطني. وقد حان وقت »الفطام«، فلا شيء »لوجه الله« وإنما كل 
شيء من أجل هذا الصالح أو ذاك. والمأساة أن كثيراً من الحكومات 
تعرف قيمة العون الخارجي في مساندة سياساتها، لكنها لا تعرف أو 

لا تريد أن تعرف � كم تدفع من ثمن.
المتلقية  ال��دول  تريده  ما  تعرف  هل  المطروح:  السؤال  ويظل   
الجدوى  دقيقة لمشاريع  دراسات  المانحة وفق  الدول  من معونات 
البلدان  تطور  في  ملموسة  بفوائد  بالفعل  تعود  التي  الاقتصادية 
لصالح  الأفضل  نحو  العامة  بخدماتها  والارت��ق��اء  وازده��اره��ا 

مواطنيها؟

�سعيد محمد �سالمين

❊ عدن / عبدربه مح�ضن البي�ضاني :
أقر مجلس جامعة عدن إنشاء مجلس أمناء يسمى 
)مجلس أمناء جامعة عدن( من سبعة أعضاء من ذوي 
الخبرة والرأي من رجال الأعمال والوجاهات الاجتماعية 

على أن يكون رئيس الجامعة واحداً منهم.
وقرر المجلس في اجتماعه الدوري أمس السبت في 
ديوان رئاسة الجامعة برئاسة الدكتور / عبدالعزيز 
صالح بن حبتور، رئيس جامعة عدن قرر إحالة مشروع 
القرار إلى متخصصين من كلية الحقوق لصياغته على 
مجلس  ويتولى  لها  وفقاً  العمل  لبدء  قانونية  أسس 
أمناء جامعة عدن تبعاً لمشروع القرار دعم مشروعات 
جامعة عدن التطويرية ومساعدتها في تأمين الموارد 
المالية وبما يمكنها من أداء رسالتها العلمية وتحقيق 
أهدافها وبما ينسجم مع أنظمتها ولوائحها وتوثيق 
العامة  والمؤسسات  الهيئات  مع  الجامعة  علاقة 

والخاصة.
العليا  الدراسات  برنامج  المجلس مشروع  أقر  كما 
تربية  تخصص  عدن  التربية  كلية  في  الماجستير 
إسلامية وكذا ترقية عدد من أعضاء الهيئة التعليمية 
المساعدة إلى ألقاب مدرس وأستاذ مساعد ومشارك 

وتثبيت أربعة معيدين.
نشاط  عن  السنوي  التقرير  أهمية  المجلس  وأك��د 
النهائي  السرعة في الإنجاز  جامعة عدن وض��رورة 
وتوفير  للجامعة  مرجعاً  باعتبارها  2008م  لتقرير 
في  الجامعة  تطور  عن  والطلاب  للدارسين  المعلومة 

أوجهها المختلفة وتوثيقها.
زيارة  عن  مقدم  تقرير  إلى  المجلس  أستمع  كما 
إلى  له  المرافق  العلمي  والوفد  عدن  جامعة  رئيس 
إيطاليا قدمه الدكتور / علي أحمد يافعي، عميد كلية 
الطب والعلوم الصحية وتضمن أنشطة وفعاليات الوفد 
خلال فترة الزيارة ومباحثاتهم مع )6( جامعات إيطالية 
ومؤسسات علمية والتي تمخضت عنها توقيع خمس 
ثنائي مع جامعات وكليات ومراكز  تعاون  اتفاقيات 
علمية إيطالية ستسهم في مضمونها بتطور العملية 
واستفادة  عدن  جامعة  في  والأكاديمية  التعليمية 

أساتذتها من خبرات وعراقة الجامعات الإيطالية.
الموضوعات  من  ع��دداً  المجلس  استعرض  كما 
المطروحة في جدول أعماله في دورت��ه هذه واتخذ 
جلسته  مفتتح  في  وأقر  المناسبة  القرارات  بشأنها 

محضر اجتماعه السابق.

❊ الم�ضيمير/ عادل قائد:
اطلع الأخ محسن النقيب محافظ 
لبوزة  قاسم  الدكتور  ومعه  لحج 
ناصر  ومحمد  المحافظة  وكيل 
الجحما مدير عام مديرية المسيمير 
المحمدي  عبدالسلام  والمهندس 
يوم  والطرق  الأشغال  عام  مدير 
أمس على سير العمل لإعادة صيانة 
المسيمير  عقان-  طريق  وتأهيل 
الممول من صندوق صيانة الطرق 
وتنفذه شركة البحر الأحمر )ردكو( 
 87 وبكلفة  كيلومترات   10 بطول 
مليون ريال، وكان في استقبالهم 
ف��ي م��وق��ع الم��ش��روع المهندس 
عام  مدير  الأغ��ب��ري  عبدالحكيم 
المشروع، حيث قدم لهم شرحاً عن 
الآلية التي سيتم بها إعادة صيانة 

الطريق.
ارتياحه  وقد أعرب المحافظ عن 
هذا  لتنفيذ  جهود  من  تبذل  لما 
كثيراً  سيساعد  ال��ذي  الطريق 
بين  تنقلاتهم  ف��ي  الم��واط��ن��ين 
مشيراً  المسيمير،  مديرية  مناطق 
إلى ان هذا العمل يأتي بتوجيهات 
المناطق  يولي  الذي  الرئيس  الأخ 

النائية اهتماماً لخدمة التنمية.
ك��م��ا ق���ام المح��اف��ظ ول��ب��وزة 
علي  ونبيل  والجحما  والمح��م��دي 
المحلي  المجلس  ع��ام  أم��ين  محمد 
في  العمل  بتفقد  المسيمير  في 
بالمسيمير  الملاريا  مركز  مشروع 
هائل سعيد  تنفذه مجموعة  الذي 
انعم وبكلفة 9 ملايين ريال، وقد 

ش��دد المح��اف��ظ على انج���از هذا 
المشروع الحيوي الذي سيخدم أبناء 
الملاريا،  من مرض  للحد  المديرية 
أية  لتذليل  المحافظة  دعم  مؤكداً 

صعوبات تواجه هذا المشروع.
وكان الأخ محسن النقيب محافظ 
لحج والدكتور قاسم لبوزة رئيس 
بالمحافظة  الشعبي  المؤتمر  فرع 
المحمدي  عبدالسلام  والمهندس 
مدير عام الأشغال والدكتورة أمل 
المحلي  المجلس  عضو  القمري 
الشؤون  لجنة  رئيس  بالمحافظة 
ال��دورة  حضروا  قد  الاجتماعية 
الشعبي  المؤتمر  لفرع  الاعتيادية 
خرجت  والتي  المسيمير  بمديرية 
بعدد من التوصيات في إطار بيانها 
الختامي، وفي الدورة القيت العديد 
من الكلمات من قبل الأخ المحافظ 
ناصر  ومحمد  لبوزة  والدكتور 
بقضايا  الاهتمام  أك��دت  الجحما 
الم��واط��ن��ين وال��ت��ن��م��ي��ة وت��ق��ديم 
يتطلبه  لما  والح��ل��ول  المقترحات 

المجتمع في كافة النواحي.
في  ولبوزة  المحافظ  الأخ  ولفت 
القيادة  دور  الى  كلمتيهما  سياق 
الأخ  بفخامة  ممثلة  السياسية 
صالح  عبدالله  علي  ال��رئ��ي��س 
بقضايا  الاهتمام  دوم��اً  أكد  الذي 
المبادرة  إل��ى  وتطرقتا  ال��ن��اس، 
الشعبي  الم��ؤتم��ر  م��ن  الإيجابية 
مع  النواب  مجلس  فترة  لتمديد 
لمناقشة  وذل���ك  الأح����زاب  بقية 
الإصلاحات السياسية والاجتماعية 

فيها  بما  الدستورية  والتعديلات 
القائمة النسبية.

كما تم في ال��دورة ق��راءة كلمة 
الأخ الأمين العام للمؤتمر الشعبي 
بدأت  قد  ال��دورة  وكانت  العام، 
ب��آي م��ن ال��ذك��ر الحكيم ث��م تلا 
الأخ إبراهيم صالح ناصر رئيس 
التقرير  المسيمير  بمديرية  المؤتمر 
المقدم الى الدورة وبعدها فتح باب 

النقاش.
المحافظ  الأخ  ق��ام  ذل��ك  بعد 
الجحما  ناصر  ومحمد  والوكيل 
الرائد  بتكريم  محمد  علي  ونبيل 
نيله  بمناسبة  ناجي  عبده  عمار 
أكاديمية  من  الماجستير  درج��ة 
على  ولحصوله  الشرطة  علوم 

المرتبة الأولى في الدفعة.

مجلس جامعة عدن يقر إنشاء مجلس أمناء الجامعة

محافظ لحج يطلع على سير العمل في مشروع مركز الملاريا

)255( حادثاً مرورياً في عموم الجمهورية خلال أسبوعالماجستير بامتياز في الحماية الجنائية للطالب ناظم محمد علي 

❊ عدن/وداد �ضبيلي :
فعالية  بعدن  الاح���د   ال��ي��وم  تتواصل 
بمخاطر  التوعية  حول  التدريبية  ال��دورة 
مختلف  من  متدربا   30 بمشاركة  الفساد 
الرسمية والأهلية والحزبية  وسائل الإعلام 
جديدة  آفاق  مؤسسة)  وتنظمها  بالمحافظة 
المعهد  مع  بالتعاون  والتسويق(  للإعلام 
الديمقراطي الوطني للشئون الدولية والهيئة 

الوطنية العليا لمكافحة الفساد.
ويتلقى المشاركون في الدورة التي تستمر 
التشريعات  عن  نظرية  معلومات  أي��ام   3
وكذا  الفساد  بمكافحة  المتعلقة  اليمنية 
التعرف على عدد من المفاهيم والمصطلحات 
الاقتصادية ، والدور المناط بوسائل الاعلام 
في توعية المجتمع بمخاطر الفساد وضرورة 
مشاركتهم في مكافحته ، الى جانب تدريبات 
في  الحديثة  التقنية  استخدام  على  عملية 
البحث عن المعلومات والتواصل عبر الانترنت 

والاعداد للمؤتمر الصحفي .
القاها في افتتاح الدورة امس  وفي كلمة 

السبت اوضح الاخ عبدالكريم شائف ، امين 
ان  ع��دن  بمحافظة  المحلي  المجلس  ع��ام 
جهود  تضافر  تتطلب  الفساد  آفة  محاربة 
الجميع ، مشيرا الى اهمية دور الاعلام في 
مكافحة ظاهرة الفساد والتوعية بمخاطرها 
والمعلومات  الحقائق  ونشر  من خلال جمع 

التي تكشف عن مظاهرها.
 ، الجهام  سلطان  الاخ  اش��ار  جانبه  من 
آف��اق  لمؤسسة)  التنفيذي  ال��ع��ام  الم��دي��ر 
جديدة للإعلام والتسويق( ان الدورة تهدف 
فيها معارف علمية  المشاركين  إكساب  الى 
المناسبة  ال��ط��رق  ح��ول  تقنية  وم��ه��ارات 
من خلال  وإعدادها  ونقلها  المعلومة  لجمع 
تساهم  إعلامية  وم��واد  صحفية  تحقيقات 
الجهود  ودعم  الفساد  التوعية بمخاطر  في 

المبذولة لمكافحته.  
ال��دورة الاخ ردف��ان علي  افتتاح  حضر 
والتخطيط  التنمية  لجنة  رئيس   ، عنتر 
من  آخر  وعدد  بالمحافظة  المحلي  بالمجلس 

المسؤولين.

حقق نجاحات ملموسة في التحاق الفتاة بالتعليم في حجة

مجلس تنسيق تعليم الفتاة يقر خطته السنوية ويعلن شعاره العام
❊ حجة / عبدالوا�ضع راجح :

ناقش المجلس التنسيقي لدعم تعليم الفتاة بمحافظة حجة 
المجلس  رئيس  المحافظة  وكيل  برئاسة  أمس  اجتماعه  في 
المتعلقة  القضايا  من  جملة  العاقل  ناصر  جمال  الأستاذ 
الماضي  للعام  المجلس  تنفيذ خطة  ومؤشرات  الفتاة  بتعليم 
2008م وما حققه من نتائج إيجابية على واقع التحاق الفتيات 

بالمدارس . 
إلى  2009م  الحالي  للعام  المجلس  خطة  الاجتماع  وأقر 
جانب استعراض الشعارات التي تقدم بها عدد من الفنانين 
الذي  الشعار  وأقر  للمجلس  كشعار  بالمحافظة  التشكيليين 
تقدم به »عبدالله الحاتمي« كما أعلن المجلس بهذا الخصوص 
مكافأة رمزية للشعار الفائز بمبلغ وقدره »ثلاثون ألف ريال« 
المجلس  سلبة عضو  هاشم  يحي  محمد  الشيخ  من  مقدمة 
ومكافأة رمزية أخرى لكل مشارك في مسابقة الشعار بمبلغ 

»عشرة ألف ريال لكل مشارك » من قيادة المحافظة . 
وأكد الاجتماع أهمية الاعتماد على وسائل التوعية المحلية 

في سبيل رفع مستوى التحاق الفتاة بالمدارس . 
بذلها  التي  بالجهود  الاجتماع أشاد وكيل المحافظة  وفي 
أعضاء المجلس خلال العام الماضي في سبيل الدفع بالنساء 
للتعليم مؤكدا ضرورة تكثيف الجهود في سبيل تحقيق أكبر 
أمام الجهات  المنشودة والمطروحة  قدر ممكن من الأهداف 
العام وبما يحقق  لهذا  المجلس خلال خطتهم  الأعضاء في 
الفتيات في  تعليم  قاعدة  المرأة وتوسيع  أمية  القضاء على 

كافة مديريات المحافظة .

❊ عمران / طارق الخمي�ضي :
دشن الأخ جليدان حمود جليدان وكيل محافظة عمران  المخيم 
الطبي الجراحي لأمراض العيون بمستشفى عمران العام والذي 
والسكان  العامة  الصحة  مكتب  أي��ام  سبعة  مدى  على  ينظمه 
العمى  الوطني لمكافحة  البرنامج  بمحافظة عمران بالتنسيق مع 
الكريم حميد  الأخ عبد  قال  إلى ذلك   .. العامة  الصحة  ب��وزارة 
للمخيم في تصريح أدلى به  العمراني المسئول الإعلامي  أليلي 
للصحيفة : أنه تنفيذا لتوجيهات فخامة الأخ رئيس الجمهورية 
وبرنامجه الانتخابي الذي أكد فيه على  رفع مستوى الأداء الصحي 
وتوفير احتياجات المواطنين من الخدمات الصحية مجانا  دشنا 
أمس المخيم الطبي الجراحي لأمراض العيون للعام 2009م والذي 
يستهدف قرابة أربعمائة مريض في مجال أمراض العيون كتقدير 
أولي حيث يتم خلال الفترة من 28 /2 وحتى 3/3 إجراء المعاينة 
والتسجيل لكافة المرضى الذين بحاجة إلى  عمليات جراحية والتي 

ستقام من الفترة 4 /3 وحتى 6/ 3 من هذا العام .
وأوضح : وقد سبق وان وجه مكتب الصحة العامة والسكان 
بالمحافظة رسائل  إلى مكاتب الشباب والرياضة والأوقاف ومدراء 
عموم المديريات ومدارس المحافظة لحشد الطاقات وبذل الجهود 
لإنجاح المخيم وتحقيق الاستفادة القصوى عبر إرشاد المواطنين 
الخدمات  من  والاستفادة  المخيم  إلى  للحضور  ذويهم  وتهيئة 

المقدمة لهم .

❊ الحديدة / اأحمد الكاف :
اللوام  وطائر  البيئة  التوعوي حول  اللقاء  الحديدة  في  أمس  عقد 
“الحبارى العربية” والذي تنظمه الهيئة العامة لحماية البيئة بالتعاون 
المحلية  المجالس  قيادات  من  عدد  وبمشاركة  أبوظبي  هيئة  مع 

بمديريات المحافظة.
وفي اللقاء الذي بدأ بآي من الذكر الحكيم ألقى الدكتور / الحسن 
السلطة  دور  إلى  فيها  تطرق  كلمة  الحديدة  محافظة  وكيل  طاهر 
من  تبذل  التي  والجهود  البيئية  الملوثات  على  الحفاظ  في  المحلية 

أجل ديمومة الحياة البيئية.
وتطرق الأخ / محمود أحمد شيدرة رئيس الهيئة العامة لحماية البيئة 
في كلمته إلى ما تزخر به بلادنا من محميات طبيعية وبيئية بحرية 
خلابة تجود بشتى أنواع الكائنات البيئية الحية ومنها طائر اللوام 
)الحبارى العربية(، مشيراً إلى أهمية الحفاظ على هذا الطائر من 
الانقراض، موضحاً ما تقوم به الهيئة من جهود لحماية هذا الطائر 

وكذا كافة مكونات الحياة البيئية.
أما / محمد الواحدي ممثل دولة الإمارات في اللقاء فقد أشار في 
حديثه إلى أهمية التعاون والتنسيق بين الهيئة العامة لحماية البيئة 
من  وحمايته  اللوام  طائر  على  الحفاظ  أجل  من  أبوظبي  وهيئة 

الانقراض.

❊ الحديدة/اأحمد كنفاني:
بلغت إيرادات ضريبة مبيعات 
الحديدة  محافظة  في  القات 
العام الماضي )729( مليوناً و 
)500( ألف و )305( ريالات بنمو 
على المقابل بلغ )3( ملايين و 
)800( ألف ريال وبمبلغ زيادة 
 )60( بنحو  المقدر  الربط  على 
مليوناً و )126( ألفاً و )130( 

ريالًا.
ل�  في تصريح  ذلك  أوض��ح 
“14أكتوبر”  الأخ/ خالد يحيى 
الضريبة  إدارة  � مدير  ألويس 
محافظة  ضرائب  مكتب  في 

الحديدة وأشار إلى أن الإدارة 
عملية  في  كبيرة  جهوداً  تبذل 
للمكلفين  والمتابعة  الإش��راف 
وف��ق��اً  ال��ض��ري��ب��ة  بتحصيل 
ماهو  حسب  المتبعة  للآلية 
معمول به في جميع محافظات 

الجمهورية.
في  المسؤولين  ب��دور  ون��وه 
المصلحة والإدارة العامة وقيادة 
التعاون  في  والمكتب  المحافظة 
الصعوبات  وال��دع��م وتج��اوز 
التي تواجهها الإدارة في عملية 
الم��ه��ام  وتنفيذ  التحصيل 

الموكلة اليها على أكمل وجه.

❊ عدن/14اأكتوبر:
نال الطالب/ ناظم محمد علي عبدالرحمن شهادة الماجستير بامتياز في 
القانون الجنائي عن رسالته العلمية الموسومة ب� ) الحماية الجنائية للشيك 
في القانون الجنائي اليمني”دراسة مقارنة”( والتي دافع عنها الأربعاء الماضي 

في كلية الحقوق جامعة عدن، وقد شكلت لجنة المناقشة من الأساتذة:
 أ.د/ علي حسن الشرفي رئيسا

أ.د/ عبد الرحمن سلمان عبيد عضواً
أ.د/ علي صالح المرفدي عضوا ومشرفاً 

 وقد جرت المناقشة بحضور أساتذة وطلبة كلية الحقوق وأهل وأصدقاء 
الطالب. 

❊ �ضنعاء / 14 اأكتوبر :
بلغ عدد الحوادث المرورية خلال 
أسبوع منذ 21 /2/ 2009م وحتى 
27 /2 /2009م قي عموم محافظات 

الجمهورية )255( حادثاً مرورياً.
للحوادث  خ��اص  تقرير  وذك��ر 
العامة  الإدارة  أصدرته  المرورية 
نسخة  الصحيفة  تسلمت  للمرور 
منه أن هذه الح��وادث قد تفاوتت 
بين حوادث صدم وبلغ عددها )118( 
حادثاً ودهس )94( حادثاً وانقلاب 
السقوط  أما ح��وادث  )39( حادثاً 
التي نتج عنها وفاة )62( شخصاً 

فقد بلغت أربعة حوادث.
أما الإصابات التي نتجت عن تلك 
الحوادث المرورية فقد بلغت )182( 
شخصاً بإصابات بليغة و)98( شخصاً 

بإصابات بسيطة.
وعن الخسائر المادية التي نتجت 
عن ه��ذه الح���وادث فقد ق��درت ب� 

)36,085,000( ريال يمني.
وأعاد التقرير أسباب الحوادث إلى 
المركبات  وقيادة  والسرعة  الإهمال 
الفنية  والأعطاب  تراخيص  ب��دون 
والسير عكس الخط والتجاوز الخطر 

وحالات أخرى.

جامعة حضرموت تحتضن فعاليات 
الأيام الثقافية السعودية 

الفريق الطبي السوري يبدأ فعاليات زيارته لليمن بإجراء 18 عملية قلب

❊ المكلا/ اأ�ضرف باجبير:
حضرموت  جامعة  قاعة  في  ألقيت  السعودية،  الثقافية  الأي��ام  فعاليات  ضمن 
الشاعرة اعتدال ذكر  الرواية السعودية أدارتها  للعلوم والتكنولوجيا ندوة عن فن 
تنافس  بدأت  التي  السعودية  الرواية  فن  شكلت  التي  العناصر  مستعرضة  الله، 
ليتحدث  والمتابعين،  القراء  قولها من حيث عدد  والفصيح على حد  العربي  الشعر 
موضوع  عن  الحديث  النقد  في  المتخصص  العدواني  معجب  الدكتور/  ذلك  بعد 
الندوة ملخصاً مقدمة تاريخية للرواية السعودية معرجاً على نماذج من الإسهامات 
الفكرية المطبوعة في السعودية، معللًا أسباب تأثر الرواية السعودية النسوية ببيئة 
الحجاز، مستعرضاً مميزات الرواية التي أصبحت قادرة على التعبير عن هموم الإنسان 
وقضاياه، مؤكداً أن رواية بنت الرياض مثلت الحافز والدافع لغزارة إنتاج الكاتبات 
الروائيات السعوديات، التي كان من سماتها الطفرة الكمية وغلبة النظرة الشعارية 
والمعرفة، كما  العلم  إنتاج  الأنثوية من  الرواية  فعل  العامية وتمكن  اللغة  واعتماد 
تطرق الناقد العدواني في محاضرته لعناصر ورموز بعض النصوص الروائية ومدى 

تأثرها بعنصر الزمان والمكان.
هذا وقد أغنيت المحاضرة التي حضرها أ.د. عبد الله عيضة باحشوان نائب رئيس 
جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا وأساتذة الجامعة وعدد من المثقفين والأدباء 

بالمداخلات والمناقشات القيمة.

❊ �ضنعاء /�ضباأ:
 بدأ الفريق الطبي السوري أمس بمركز القلب بمستشفى الثورة 
العام بصنعاء فعاليات زيارة تستمر ثلاثة أيام بإجراء أربع عمليات 

قلب مفتوح و14 عملية قسطرة قلب تشخيصية وعلاجية.
وأوضح مدير عام مراكز باسل لجراحة القلب بسوريا رئيس 
الوفد الدكتور ماجد صدقي عثمان أن الفريق الذي يعتبر أول فريق 
طبي سوري يزور اليمن يهدف من خلال زيارته تعزيز العلاقات 
اليمنية السورية وتبادل الخبرات والمعلومات والتدريب بين الجهات 

العلمية المختلفة في الدول العربية.
وأشار إلى أن الفريق الذي يضم 15 كادرا مكون من جراحين 
اثنين في مجال القلب وطبيب قلب متخصص في التدخلات القلبية 
باسل  بمركز  قسم  كل  من  كادر  إلى  بالإضافة  القسطرة  مثل 
لإعطاء انطباع وصورة كاملة عن المركز تهدف الى تبادل الفائدة 

والخبرات بين الجانبين.
الثورة  لمستشفى  التابع  القلب  بمركز  عثمان  الدكتور  وأشاد 
العام بصنعاء من حيث التجهيزات المتكاملة في البناء والتجهيزات 

الطبية.
العمليات  أنواع  السوري مستعد لإجراء كل  الفريق  أن  وأكد 
التشخيصية والعلاجية في مختلف الاعمار،  القلبية والتدخلات 
مشيرا إلى وجود تنسيق لإقامة جلسة علمية بالتعاون مع مركز 

القلب بالمستشفى لتبادل المعارف بين أطباء البلدين.
وأعرب عثمان عن أمله في استمرار تبادل الزيارات بين الأطباء 
والأطباء  الجراحين  مستوى  على  البلدين  في  الطبي  والكادر 

والتمريض بحيث يتم نقل الخبرات الطبية والجراحية.


